

**Mujer Indígena.** Nos hacíamos eco en el boletín anterior, del anuncio de la Presidenta de México de que el 2025 sería el “año de la mujer indígena”. “Este nombramiento reconoce la memoria histórica de nuestras ancestas como símbolo patrio. **Damos voz a las mujeres de antes y a las de ahora**”. Y presentaron imágenes representativas de cuatro de ellas. Mujer maya-Tza’ak-b’u Ajaw: Señora de la Sucesión. Tecuichpo-Ixcaxochitzin: Flor Blanca o Flor del Señor Moctezuma. Señora 6 Mono: Señora mixteca de Huachino. Xiuhtatzin: Flor de la tierrita tolteca.

Se considera un paso hacia la inclusión y el respeto a la **diversidad étnica** en México, pero también nos invita a pensar críticamente sobre la forma en que se representa a las **mujeres indígenas** en la sociedad actual y a reflexionar sobre la opresión y la **discriminación** que siguen enfrentando.

Las 12 millones de mujeres indígenas de México enfrentan diferentes tipos de **violencia**, incluyendo: **Racismo**: la violencia racista se entrecruza con la violencia basada en género, haciendo que las mujeres indígenas enfrenten una doble discriminación. **Empobrecimiento y falta de empleo**: la discriminación y marginación han mantenido a los pueblos indígenas en condición de pobreza, sin acceso a servicios básicos ni cumplimiento de derechos fundamentales. **Estigmas, prejuicios y folklorización**: la medicina tradicional indígena es deslegitimada y estigmatizada. **Violencia institucional**: las instituciones gubernamentales y comunitarias reproducen las violencias, limitando el acceso a derechos y servicios, y desvalorizando las tradiciones y autonomía indígenas. **Violencia política**: la participación y representación de las **mujeres indígenas** se ven afectadas por dinámicas machistas y patriarcales.



## En el lago Titicaca.. Mujeres contra el extractivismo.

<https://iwgia.org/es/noticias/5607-territorios-vivos-la-lucha-de-las-mujeres-ind%C3%ADgenas-contra-el-extractivismo.html>



## Leonard Peltier. Indígena lakota.

Una de las escasas medidas decentes de la administración Biden ha sido indultar, por fin, al activista indígena del pueblo lakota Leonard Peltier, tras 49 años preso.

En 2022 el Grupo de la ONU sobre Detenciones Arbitrarias consideró que la condena al activista no respetaba el derecho internacional, por lo que debía ser puesto en libertad.

Numerosas personalidades como Coretta Scott King –la esposa del asesinado Martin Luther King Jr.–, los Premios Nobel de la Paz Nelson Mandela, Rigoberta Menchú y el Dalai Lama entre otros, y hasta el Papa Francisco habían solicitado el indulto para Peltier, que, finalmente, ha llegado *in extremis* con Biden. <https://www.lamarea.com/2025/01/20/y-biden-indulto-a-peltier-el-presopolitico-mas-antiguo-de-eeuu/>



## Un desprecio sin descanso: la ofensiva de Milei contra los derechos indígenas.

En noviembre Argentina fue el único país que votó en la ONU contra una resolución de derechos de los pueblos indígenas.

<https://iwgia.org/es/noticias/5600-un-desprecio-sin-descanso-la-ofensiva-de-milei-contra-los-derechos-ind%C3%ADgenas.html>



## Tres meses de la desaparición de la ambientalista mapuche Julia Chuñil, en Chile.

Su desaparición se enmarca en un contexto de criminalización, persecución y vulneración de los derechos humanos de quienes defienden la tierra y los ecosistemas frente al extractivismo y la devastación ambiental.

Tiene 72 años y tenía su casa en tierras recuperadas y se la vio por última vez el 8 de noviembre. No es el único caso denunciado en los últimos años y las organizaciones sociales le exigen al Gobierno de Gabriel Boric que cumpla con el Tratado de Escazú que protege a las y los defensores ambientales. <https://www.tercerainformacion.es/articulo/internacional/19/01/2025/aumentan-en-chile-las-protestas-exigiendo-la-busqueda-de-la-lider-mapuche-desaparecida-julia-chunil/>



## ..promover un financiamiento directo y equitativo de la conservación Indígena y comunitaria.

**Opinión de Giovanni B. Reyes**, del pueblo Kankanaey-Igorot de Sagada, de Filipinas, en la Conferencia de Biodiversidad de Cali.

<https://www.iccaconsortium.org/es/2025/01/25/gbf-recomendaciones-promover-financiamiento-directo-equitativo-conservacion-indigena-comunitaria/>



**Año Internacional de la Paz y la Confianza**, (dice la **ONU**) cuyo objetivo es promover “un medio de movilizar los esfuerzos de la comunidad internacional para promover la paz y la confianza entre las naciones sobre la base, entre otras cosas, del diálogo político, las negociaciones, el entendimiento mutuo y la cooperación, a fin de lograr una paz, una solidaridad y una armonía sostenibles”.

<https://www.pressenza.com/es/2025/01/lleva-la-paz-en-ti-y-lleva-a-los-demas-2025-ano-internacional-de-la-paz-y-la-confianza/>



**El domingo 9-F hay elecciones en Ecuador.** Y el movimiento indígena se presenta unido, cosa que en otras ocasiones no ocurría. De hecho su candidato presidencial es el mismo Presidente de la CONAIE **Leonidas Iza**.

El profesor **Pablo Dávalos** analiza que son tres grandes las opciones centrales: la derecha representada por el banquero **Noboa**. La llamada "revolución ciudadana" también llamados correistas, con **Luisa González**, y el movimiento indígena con la formación Pachakutit.

Desde el tratamiento anti-indígena de los dos gobiernos de Correa, no ha habido posibilidades de entendimiento entre las dos últimas opciones, ni siquiera en segunda vuelta, y eso le ha dado la victoria a la derecha con Lasso y con Noboa.

AHORA.. ¿qué pasará?

<https://pablo-davalos.blogspot.com/2025/01/las-elecciones-de-2025-y-la-trayectoria.html>



Julia Chuñil, guardiana de la tierra, ambientalista mapuche. ¿DÓNDE ESTÁ?